

# Libros

## CLIENTELISMO EN CHILE

Aníbal Pérez Contreras

Ediciones U. Alberto Hurtado,  
Santiago, 2021, 184 páginas.



## Una lectura necesaria del presente nacional

FRANCISCO DEL CAMPO CERDA

Una de las preguntas más inquietantes que la historiografía nacional ha tenido que integrar a su repertorio temático ha sido: ¿cómo abordar la posdictadura chilena? Esto, ya que la singular transición a la democracia y el orden sociopolítico que nació a su sombra han demostrado ser más complejos y densos que aquella premisa impuesta que hablaba de un retorno democrático ejemplar, pacífico y sujeto a una tradición republicana, como sello de garantía.

Este libro del historiador Aníbal Pérez Contreras se hace cargo de esta problemática disciplinar desde una de las propuestas teóricas y metodológicas más atractivas que es posible encontrar hoy en circulación.

Una primera cuestión para destacar es cómo Pérez se enfrenta al problema de la democracia en Chile desde una mirada que atrae y renueva. Se propone, desde un comienzo, cambiar la escala con la cual la Historia ha interpretado el desarrollo de la democracia en Chile y centra su mirada no en las instituciones, sino que

en las tradiciones políticas de los sujetos: el clientelismo. Y, para ello, construye su objeto de estudio en torno a los municipios de Santiago, Valparaíso y Concepción.

Lo anterior obliga al historiador a abrirse a toda la batería de recursos teóricos y metodológicos que ofrecen las ciencias sociales. Así, categorías como «economía moral», «costumbres consuetudinarias», «acuerdos» y «transacciones» forman parte central del análisis del autor, todo lo cual se acompaña con un conjunto de prácticas metodológicas. Por una parte, una amplia revisión de fuentes de distinta naturaleza, como la prensa, los debates parlamentarios, las actas de la Asociación Chilena de Municipalidades, por nombrar algunas. Pero, también, y acá radica uno de los principales aportes del texto, un amplio trabajo de campo que puede ser adscrito sin mucha dificultad a la sociología y a la antropología política. Esto nos muestra la ductilidad intelectual de Aníbal Pérez, y también se refuerza la riqueza que adquieren las investigaciones históricas cuando se abren a nuevas propuestas y perspectivas.

Por lo mismo, tal cruce teórico y metodológico no hace otra cosa que impactar a quienes lean estas páginas, ya que el resultado de la investigación nos devela los límites del orden democrático chileno durante la transición y la postración nacional. De este modo, se desdibuja y erosiona el lugar común que ronda en torno a la ejemplaridad del retorno democrático chileno. Son calles, barrios, dirigentes vecinales, alcaldes, funcionarios municipales, quienes, situados en diversas coyunturas emblemáticas, se exhiben ejecutando la acción política más esencial: conciliar intereses contrapuestos a partir de transacciones mutuas e interdependientes. Se nos muestra que en estos lugares periféricos del orden democrático se desdibujan las

identidades partidarias, se acomodan las instrucciones del partido y se erosionan las premisas ideológicas y doctrinales universales. Es decir, hay política en su estado puro.

Por otra parte, la investigación sobre el clientelismo en Chile nos abre la puerta a sostener nuevamente que toda historia es «historia presente». Aquello que algunas miradas han interpretado como una práctica libre de lugar y tiempo es, más bien, tal como señala el autor, una costumbre política que inserta sus raíces en lo más profundo del orden democrático chileno. De ahí el esfuerzo del investigador por reconstruir la historicidad y la agencia del clientelismo, que ha acompañado al régimen democrático chileno como su hijo no reconocido.

Por último, el texto es arriesgado, ya que se atreve a poner fecha de término a un proceso social y político que se ha caracterizado por su liquidez. Se atreve a señalar, de manera argumentada y documentada, que la transición a la democracia finaliza el año 2005, aquejada de una «crisis moral». Más allá de las distancias que se pueda tener con esta sentencia, lo importante de esta apuesta está en que se demuestra que el retorno democrático chileno tuvo múltiples matices, estratos y tiempos, lo cual da cuenta de un proceso social y político que debe ser investigado con la misma profundidad y riqueza que se observa en este texto. ■

**Una lectura necesaria del presente nacional [artículo]  
Francisco del Campo Cerda.**

**AUTORÍA**

Del Campo Cerda, Francisco

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2020

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una lectura necesaria del presente nacional [artículo] Francisco del Campo Cerda.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile